

PLAN DE GOBIERNO REGIONAL ANCASH 2019-2022

"RECONSTRUYAMOS ANCASH"

CON

FELIX VASQUEZ ALVAREZ



ESTRUCTURA DE PLAN DE GOBIERNO

1. SITUACION ACTUAL
(EXTRACTOS DEL PLAN DE DESARROLLO REGIONAL CONCERTADO 2008-2021 DE ANCASH)

1.1 Población

En el último censo de población (2007), Ancash ocupa el décimo lugar entre los departamentos más poblados con 1´063,459 habitantes que representa el 3.9% de la población nacional, en 1940 significó 6.7%. La tasa promedio anual de crecimiento de la población en la región, en el período intercensal 1993-2007, alcanzó la cifra de 0.8%, menor a la nacional que fue de 1.6%. La población de Ancash se caracteriza por contar con 50.2% de población femenino y un 49,8% masculino. Se registra una reducción significativa de la población rural, al pasar de 42.6% en 1993 a 35.8% en 2007, aunado al incremento de la población urbana de 57.4% (1993) a 64.2% (2007).

1.2 Desarrollo Humano

El Índice de Desarrollo Humano para Ancash, al año 2005, es de 0.5776 ocupando el puesto 11 de 26 regiones.

Las áreas de tonalidades verdes del mapa adjunto, indican las que tienen IDH por debajo del promedio departamental de pobreza, que se ubican principalmente en la zona sierra (zona de los Conchucos y Callejón de Huaylas). Mientras que las áreas de tonalidades grises son aquellas con IDH por encima del promedio departamental, que corresponden a zonas de la costa, centro sur de la zona sierra.

En el 2006 (según PDC) el gasto público en salud por habitante realizado en Ancash por el Gobierno es S/. 75, mientras que el promedio nacional es S/. 115. El gasto público por alumno matriculado en Ancash es S/. 1,133 y el promedio nacional que es S/. 1,062. Mientras que el gasto de gobierno en la administración por habitante a nivel de Ancash es S/.393.

1.3 Condiciones de las Viviendas y Hogares

En Ancash, al 2007, existen 314,221 viviendas particulares, 764 viviendas colectivas y 102 de otro tipo. En el caso de viviendas particulares Ancash ocupa el puesto 9 frente a otros departamentos del país. La Condición de ocupación de las 314,221 viviendas particulares es: 260,087 ocupadas (180,264 en el área urbana y 133,957 en el área rural); y 27,495 desocupadas (10,263 en el área rural).

1.4 Educación

La población escolar censada el 2007, de 3 a 5 años, es de 31,190, con una Tasa de asistencia escolar de 49.4%. Siendo el 49.1% para hombres y 49.7% para



mujeres. Según el área de residencia: 56.5% es urbana y 39.7% es rural. La población escolar censada de 6 a 11 años es 130,191.

La población censada de 15 años a más edad por nivel educativo alcanzado es de 728,419. De ellos el 13.8% no cuenta con nivel educativo alguno, el 0.2% cuenta con nivel inicial o pre-escolar, el 26.1% cuenta con algún nivel de primaria, el 33.0% cuenta con algún nivel de secundaria y el 27.0% con algún nivel de educación superior. A nivel nacional, el porcentaje de población que cuenta con algún nivel de educación superior y secundaria es 31.1% y 38.2% respectivamente, mayor al 27.0% y 33.0% de Ancash.

1.5 Lengua Materna y Religión

La población censada de 5 y más años de edad con lengua materna aprendida en la niñez, suman 959,117, de ellos el 68.1% aprendió castellano, 31.6% Quechua, 0.1% Aymara, 0.1% otra lengua nativa y 0.1% sordomudo.

La población censada sin partida de nacimiento asciende a 9,748 y significa 0.9% de la población ancashina en el 2007. De ellos 3,265 son hombres y 6,483 son mujeres. De ellos, 4,562 residen en el área urbana y 5,186 en el área rural. La población censada sin documento nacional de identidad, de 18 y más años de edad, asciende a 23,450; de ellos 7,980 son hombres y 15,470 corresponde a mujeres.

En términos de religión que profesa la población censada mayor de 12 años, que asciende a 802,493, el 83.0% respondió profesar la religión Católica, el 12.4% la Evangélica, el 2.1% afirmó profesar otra religión, y el 2.6% contestó no profesar religión alguna.

1.6 Seguros de Salud

La población censada con seguro de salud (2007), es 381,364 que es 35.9% de la población total censada. La población masculina con seguro es 193,356 (36.5% del total) y la femenina es 188,008 (35.2% del total). El tipo de seguro de salud predominante es —Únicamente SISII con el 16.3% de participación, —ESSALUDII participa con 15.7%, mientras que el 3.5% tiene —Únicamente otro seguro de saludII y 0.2% posee —ESSALUD y otro seguro de saludII. Ancash ocupa el puesto 4 de aquellos departamentos que tienen menor población con seguro de salud.

1.7 Población en Edad de Trabajar

La Tasa de crecimiento promedio anual de la Población en Edad de Trabajar, entre los años 1993 y 2007, es de 1.5%, mayor al crecimiento de la población total en el mismo período que es de 0.8%. La composición de esta población en el año 2007



fue: 43.9% de 14 a 29 años, 44.5% de 30 a 59 años y 11.6% de 60 a más años. Así mismo, su composición por nivel de educación alcanzado es: 13.4% a lo más primaria, 34.2% secundaria, 12.3% superior no-universitaria y 13.8% con nivel superior universitario.

En 1993, la población en edad de trabajar fue 608,109 (63.7% de la población). Mientras que en el 2007, fue de 752,852 (70.8% de la población), con una tasa de crecimiento promedio anual de 1.5%.

La Tasa de crecimiento promedio anual de la PEA es de 2.0% para Ancash, en el período 1993 al 2007, muy por debajo de la Tasa nacional que es 2.8%, que pasó de 274,369 a 363,862 personas. Mientras que la Tasa para la PEA masculina y femenina de la región es 1.5 y 3.4 respectivamente; en este caso, las Tasas de crecimiento de la PEA masculina y femenina nacional, para el mismo período intercensal, es 2.2 y 4.1, mayores a la Regional. La tasa de actividad de la TEA pasó de 45.1 en 1993 a 48.3 en 2007.

La Tasa de actividad económica de la población censada de 14 a más años en el año 2007, es 48.3%. Destacándose valores mayores en los grupos de edades de 30-39 años (63.4%), 40-49 años (63.0%) y 50-59 años (55.6%); mientras que los grupos de edades con menores valores son los de 60-a más (31.9%) y 14-29 años (39.7%).

La PEA Censada por nivel de educación alcanzado en Ancash, en el año 2007, se distribuye así: 7.7% —Sin nivel algunoll, 0.1% con —Inicialll, 2.5% con —Primariall, 32.9% con —Secundariall y 33.8% con —Educación superiorll. A nivel nacional, la PEA tiene mayor nivel educativo, pues el 36.6% tiene —Educación superiorll, 37.2% con —Secundariall. La Tasa de Ocupación por Sexo, en población de 14 años de edad, es 95.3% para mujeres y 94.1% para hombres. Mientras que la PEA Desocupada es de 5.9% para hombres y 4.7% para mujeres.

1.8 Estructura de PBI

En el período 2001-2006 el Producto Interno Bruto Nacional15 (PBI) tuvo un crecimiento acumulado de 31.8% y Ancash alcanzó 30.3% en el mismo período. En la participación porcentual del PBI Nacional, para el año 2006, Lima representa el 44.3%, seguido de Ancash 4.9%, Arequipa 4.7%, Piura 4.4% y La Libertad 4.3%. Mientras que el PBI Per Cápita Nacional para el año 2006 fue de S/. 10,700, en Ancash fue de S/. 12,700, es decir, 19% por encima del nacional.

El departamento de Ancash, según información del INEI (2006), aporta al Valor Agregado Bruto (VAB) nacional con el 3.8%, registrando un ligero desmejoramiento relativo respecto a la significación que mostraba en 2001 (3.9%). En su estructura productiva predominan el sector terciario, que contribuye con el 41.1% en la formación del Valor Agregado Bruto, y el sector primario extractivo, con una contribución de 39.3%. La participación del sector secundario asciende a 19.6%.



La dinámica de la economía regional está influenciada básicamente por el comportamiento de la minería 31.6%, manufactura 14.3%, y pesca, como proveedor de materia prima a la industria pesquera. Estos tres sectores aportan el 47,6 por ciento del Valor Agregado Bruto (VAB) de Ancash. El sector agropecuario, contribuye solo con el 6,0 por ciento a la generación del VAB regional.

La actividad agropecuaria regional tiene una participación de 2.9 por ciento en el valor agropecuario nacional. El sector agrícola se caracteriza por mantener el mismo portafolio de cultivos de hace

25 años. La costa continúa con los cultivos cuyo destino es la agroindustria (algodón, maíz amarillo duro, caña de azúcar y arroz); en cambio, la sierra mantiene la siembra de cultivos que se orientan básicamente al autoconsumo, a excepción de la papa, como el trigo, cebada, maíz amiláceo, etc.

Según el último Censo Nacional Agropecuario (1994), la disponibilidad de suelos con aptitud agropecuaria es de 1´326.3 mil ha, de las cuales la superficie apta para uso agrícola en Ancash asciende a 304.3 mil has., que representa sólo el 8.5% de la superficie total del departamento (3´586.5 mil ha).

Los pastos naturales abarcan una extensión de 807.5 mil ha dedicados a la actividad ganadera; las tierras para fines forestales totalizan 59.5 mil ha y el resto son tierras eriazas y otras. De las tierras de uso agrícola, 150.7 mil ha se mantienen bajo riego y las 153.6 mil ha restantes en secano (Iluvias). Con relación a su región natural, el 84.7 por ciento se localiza en la sierra y el 15,3 por ciento en la costa. Cabe señalar que de esta superficie se estima que normalmente se utiliza el 40% y que la diferencia son tierras en descanso o están en abandono.

En el 2006, a nivel nacional, existían 797,866 Ha reforestadas, de ellas 71,039 Ha corresponden a Ancash.

1.9 Principales Cultivos

La actividad agrícola en la región andina se encuentra condicionada a la presencia de precipitaciones pluviales, en los valles interandinos, y al aumento del caudal de los ríos en la costa. La vulnerabilidad del agro a las variaciones hidroclimáticas se acentúa aún más por la escasa y deficiente infraestructura de riego, que determina que las grandes extensiones de tierras no sean empleadas en su real aptitud de uso y no respondan a su verdadera capacidad de producción.

Lo anterior está siendo enfrentada, en parte, con la ejecución del proyecto especial de irrigación CHINECAS, que consiste en derivar parte de las aguas del río Santa hacia la margen izquierda, posibilitando un manejo racional del recurso hídrico en el valle de Chimbote (Santa-Lacramarca) y complementar la disponibilidad de agua en los deficitarios valles de Nepeña y Casma-Sechín, con lo cual se extenderá la superficie agrícola en 14.4 mil hectáreas nuevas y mejorará el riego de 27.8 mil ha.



Los tres cultivos de mayor importancia en Ancash son: papa en la sierra y caña de azúcar y maíz amarillo duro en la costa, que en conjunto participan con el 42.2% en la formación del VBP agrícola (2007). También destacan, pero en menor escala, la alfalfa, el algodón, y maíz choclo.

La producción pecuaria se desarrolla como una actividad complementaria a la agrícola, sólo en algunos casos tiene un tratamiento empresarial (avicultura). La producción de carne de ave en 2007 ascendió a 18.3 mil TM, 2.4% de la producción nacional y quinto en importancia productiva. Vale indicar que contribuye con el 35.4% del VBP pecuario regional, ubicándose como segundo producto, seguido de la producción de carne vacuno (41.4%).

En la sierra (Callejón de Huaylas) prospera la crianza de ganado lechero y ganado de engorde, por la existencia de pastos naturales; y en la costa la actividad avícola, que en los diez últimos años ha alcanzado importantes niveles de desarrollo.

1.10 Sector Minero

El sector minero destaca por tener importantes reservas de metales polimetálicos (cobre, oro, plata y molibdeno) y por su importante contribución al PBI departamental 31.6%.

Ancash es el primer productor nacional de cobre 28.8%, y molibdeno 38%; segundo productor de zinc 27.1%, tercer productor de plata 12.9%, cuarto productor de plomo 6. 3% y quinto productor de oro 9.6%. En extracción de cobre y molibdeno, destaca la empresa Antamina, por ser la primera productora de cobre del país.

1.11 Sector Pesquero

No obstante que el sector pesquero representa sólo el 1.7% del VAB regional, se caracteriza por el desembarque de recursos marinos, destinados principalmente al consumo humano indirecto (elaboración de harina y aceite) y, en menor medida, al consumo humano directo, en fresco o en conservas. Su principal puerto es Chimbote, considerado a nivel país como el primer puerto pesquero; le siguen los puertos de Coishco, Samanco, Casma y Huarmey.

1.12 Sector Manufacturero

La producción manufacturera generó en el 2006, el 14.3% del VAB departamental; sin embargo, exhibe un desmejoramiento relativo respecto al aporte que registraba en el 2001 (15.7%). Su contribución al PBI manufacturero del país, en 2006, es de apenas 4.1%, siendo el sexto a nivel nacional. El desarrollo industrial de Ancash está

concentrado en la ciudad de Chimbote y los pilares de la actividad son la industria pesquera y la industria siderúrgica.

La industria pesquera elabora principalmente harina y aceite, y en menor escala, conservas de pescado; representa el 22.2% del VAB manufacturero departamental. El mayor auge de esta industria, se alcanzó en la década del 60, perdiendo dinamismo cuando se redujo la biomasa de su principal insumo, la anchoveta; sin embargo en los últimos años ha recuperado su actividad. En el 2007, la producción de harina de pescado fue de 376 mil Tm que representa el 27.2% de la producción nacional.

Las demás industrias como la azucarera y la de productos químicos (oxígeno, acetileno y nitrógeno) tienen poca significación en la generación del VAB; sin embargo, cabe señalar que la primera se encuentra en un proceso de relanzamiento por la reactivación de la empresa azucarera Agroindustrias San Jacinto S.A. con el ingreso de inversionistas privados.

1.13 Geografía y Clima

El departamento de Ancash, con una superficie de 35,915 km2, representa el 2.8% del territorio nacional (1'285,216 km2). La densidad poblacional es de 29.6 Hab/km2, por encima del promedio nacional (21.3 Hab/ km2). Siendo su capital la ciudad de Huaraz. Frente a sus costas existen 16 pequeñas islas que en su conjunto poseen una superficie insular oceánica de 12.2 km2, entre las que destaca la Isla Blanca con

4.0 km2 y la Isla Santa A con 3.2 km2.

Los límites de Ancash son, por el Norte con el departamento de La Libertad; por el Este con los departamentos de La Libertad y Huánuco; por el Sur con el departamento de Lima y por el Oeste con el Mar de Grau.

Dos relieves de gran importancia destacan en su topografía, las Cordilleras V Blanca, que se aproximadamente al centro de Ancash, naciendo ambas en el nudo de Tuco y cerrándose en el nudo de Pelagatos. La Cordillera Blanca se constituye en la zona glaciar más extensa de las zonas tropicales; presenta numerosos nevados cuyas cumbres sobrepasan los 6,000 m, donde destaca el Huascarán con 6,868 m. Por su parte, la Cordillera Negra, al oeste



de la Cordillera Blanca, no posee glaciares y sólo en algunas oportunidades sus mayores prominencias se recubren con nevadas transitorias.

El sistema hidrográfico de Ancash está conformado por ríos que pertenecen a las vertientes del Amazonas y del Pacífico. El Marañón es el principal río de la vertiente del Amazonas, que en gran parte de su recorrido delimita a los departamentos de Huánuco y La Libertad con el departamento de Ancash. Este río corre por su valle estrecho y profundo, con clima cálido en el fondo; templado en su sector intermedio de altitud y frío en la parte superior de la vertiente. Afluentes importantes del Marañón, en territorio de Ancash, son de sur a norte, los ríos Puchka, Yanamayo, Pomabamba, Rupac y Llama.

Entre los ríos de la vertiente del Pacífico se tiene el Santa, que en su curso superior y medio corre entre las Cordilleras Blanca y Negra, formando un valle interandino orientado de sur a norte y conocido con el nombre de "Callejón de Huaylas". Tiene el caudal más regular entre todos los ríos de la costa y por la masa anual descargada, es el segundo después del Chira.

Los orígenes del río Santa se encuentran en el nevado de Tuco, donde nace con el nombre de quebrada de Tuco, la misma que penetra luego en las lagunas de Angash y Conococha. De ésta última, sale con el nombre de río Santa, que conserva hasta su desembocadura en el Pacífico, al norte de Chimbote. Afluente principal del río Santa, es el Chuquicara. Otros ríos de la vertiente del Pacífico son el Nepeña, Sechín, Huarmey, Culebras y Fortaleza.

La variedad climática tiene una influencia importante en el desarrollo vial del departamento y la articulación de las zonas. Así, en el departamento de Ancash se presentan una variedad de climas de acuerdo a la altitud, siendo los siguientes:

- Clima templado-cálido se presenta en el litoral costeño hasta los 2,900 msnm, con temperaturas que varían de 12º a 24ºC.
- Clima templado-frío se presenta a partir de los 3,000 hasta los 3,800 msnm, con temperaturas medias que varían entre los 6º a 12ºC. En la época invernal, ésta desciende hasta los 0ºC. En estos pisos climáticos están localizados los centros urbanos más importantes del área andina del departamento y los más densamente poblados.
- Clima boreal caracterizado por la puna se siente entre los 3,800 a 4,800 msnm, donde solo es posible el pastoreo intensivo de ovinos y auquénidos, la temperatura media anual fluctúa entre los 3º a 6ºC, predominando temperaturas invernales prolongadas de 0ºC.

• Clima subpolar-alpino se presenta a partir de los 4,800 msnm, el relieve es muy accidentado y solo se observa la presencia de bosques residuales. Los niveles extremos de temperatura media anual son de 1.5º a 3.0°C.

En las provincias de Corongo, Cabana y Sihuas las precipitaciones varían de 250 mm3 a 1,000 mm3 al año; mientras que en las zonas de Bolognesi y Recuay llega hasta los 2,000 mm3 anuales. A partir de los 4,800 msnm disminuyen las precipitaciones (500 mm3 a 1,000 mm3), presentándose en cambio fuertes nevadas y granizadas. Las lluvias son marcadamente estacionales, se inician en el mes de noviembre y duran hasta abril.

En las zonas ubicadas entre los 2,500 y 3,500 msnm la elevada pluviosidad y los frecuentes huaycos y derrumbes, afectan de manera significativa el estado de los caminos y su transitabilidad, dificultando el acceso hacia este dominio geográfico. Ancash tiene una historia de desastres naturales a causa de su geografía y clima, sin olvidar que es parte del cinturón de fuego del pacífico y de la zona de impacto de la placa de Nazca con la Continental.

Los desastres sucedieron en toda la extensión del departamento, tanto en la costa como en la sierra, existiendo hechos que han marcado hitos históricos como el ocurrido en el mes de mayo del año 1970. Por otro lado, la deforestación es un factor que contribuye a potenciar los efectos del calentamiento global y a favor de la pérdida de las áreas de los nevados de la cordillera blanca.

La actividad pesquera en la costa ha causado efectos negativos a la calidad de las costas y aguas de bahías, entre ellas las de Chimbote. Así mismo, la actividad minera es una actividad que debe ser constantemente vigilada, de acuerdo a las normas y organizaciones locales. Pero, la actividad minera informal no cuenta con mecanismos de vigilancia.

La contaminación ambiental en la ciudad de Chimbote se debe a material particulado, dióxido de azufre y sulfato de hidrógeno, con indicadores que sobrepasan los niveles máximos permitidos por el Estándar de Calidad Ambiental. Mientras que la contaminación de la bahía se debe a la actividad de transformación pesquera sin control efectivo de los niveles máximos permisibles.

1.14 Organización Política

Cuenta con 20 provincias y 166 distritos, que se organizan en:

- 1 gobierno regional.
- 20 municipalidades provinciales.



146 municipalidades distritales.

Las provincias con mayor número de distritos son Huari 16, Bolognesi 15, y Huaraz 12; mientras que las de menor número son Asunción 2, Carlos Fermín Fitzcarrald 3, Casma 4 y Pomabamba 4.

Las provincias mayoritariamente urbanas son Santa 93%, Huaraz 71%, Huarmey 72% y Casma 68%. Mientras que las de mayor población rural son Mariscal Luzuriaga 89%, Carlos Fermín Fitzcarrald 86%, Pomabamba 80%, Yungay 78%, Asunción 78%, Sihuas 76% y Antonio Raymondi 76%.

La concentración de la población es desigual y dispersa. En la costa viven el 44% de la población en 28% del territorio y es eminentemente urbana 89%. Mientras que en la sierra vive el 56% de la población en el 72% del territorio y es rural 57%.

También existen 150 Municipalidades de Centros Poblados, destacando en número: Huaraz 32, Huari 23, Sihuas 13, Pallasca 12, Carlos Fermín Fitzcarrald 10 y Carhuaz 10. Anotándose que la provincia de Huarmey no cuenta alguna municipalidad de centro poblado menor.

La población electoral regional al 21 de diciembre de 2007 fue de 666,334 electores, de los cuales 335,472 son varones y 330,872 mujeres. La zona costera representa el 48% del electorado mientras que la sierra el 52%.

De acuerdo a cifras del PNUD17, en el Perú existen 6,033 comunidades campesinas. En Ancash están presentes 349 comunidades campesinas reconocidas y de ellas 328 están tituladas. La forma mayoritaria de explotación de los recursos al interior de las comunidades es individual, siendo comunal el aprovechamiento de pastos naturales.

1.15 Comunicación y Transporte

El acceso de los 166 distritos de Ancash a sus respectivas capitales provinciales tiene diversa calidad de rodadura, según información al 2006, el 53% se relaciona con la capital provincial a través de Carretera Afirmada; el 24% a través de Camino Carrozable, el 19% mediante Carretera Asfaltada, el 3% a través de trocha o sendero, y el 1% a través de Avenida.

En Ancash existen tres aeropuertos: en las provincias de Santa, Carhuaz y Huarmey. El tráfico de vuelos y pasajeros es bajo. Los puertos de Chimbote y Huarmey, son los terminales portuarios desde donde se exporta e importa principalmente minerales y productos pesqueros, a los mercados de China, Chile, EEUU y Europa.

A junio del 2006, el 20.4% de las viviendas contaban con acceso a teléfono fijo, el 57.1% de sus integrantes declararon utilizar servicios de teléfono público y el 23.8% contar con servicios de telefonía celular.

Por otro lado, el 2.0% de las viviendas contaba con conexión a internet, mientras que el 37.6% declaró acceder a internet a través de cabina pública.

Los principales ejes viales al interior de la Región son:

- Chimbote Casma Huarmey.
- Caraz Carhuaz Yungay –
 Huallanca Yuracmarca Chuquicara Santa.
- Chimbote Casma Huaraz.
- Chimbote Paparomás Pueblo Libre Caraz.
- Yungay Yanama Piscobamba Pomabamba Sihuas.
- Huari San Luis Piscobamba Pomabamba Sihuas.
- Chimbote Cabana.
- Huarmey Recuay Huaraz.
- Huaraz Carhuaz Chacas San Luis San Nicolás.
- Ocros Recuay Huaraz.
- Huaraz Recuay Llamellín.
- Chimbote Corongo Sihuas.
- Huarmey Recuay Chiquián San Marcos.

Mientras que los principales ejes viales de comunicación interregional y nacional son:

- Chimbote Santa hacia Trujillo (La Libertad), norte y nororiente.
- Chimbote Casma Huarmey hacia Barranca, Lima, sur y centro del país.
- Chimbote Sihuas hacia Huacrachuco (Huánuco) y Tayabamba (La Libertad).
- Huaraz Recuay Huari Llamellín a Huacaybamba (Huánuco).
- Huaraz Recuay Chiquián Huallanca a La Unión (Huánuco).
- Caraz Huaraz Recuay a Barranca (Lima).

1.16 Energía y Agua

La producción de electricidad y agua en Ancash es uno de los más importantes en el país, siendo la producción de electricidad 1´530,155 mwh y 1´550,098 mwh en los años 2006 y 2007 respectivamente. La hidroeléctrica del Cañón del Pato no alcanza su capacidad de diseño operativo por escasez pronunciada de caudal del río Santa.

En el caso de la producción de agua para consumo humano, según información del INEI para los años 2006 y 2007, 42.16 y 43.12 millones de m3 respectivamente.



2 Instituciones y Actores Locales

Las instituciones estatales presentes en Ancash son:

- Gobierno Regional
- 20 Municipalidades Provinciales
- 146 Municipalidades Distritales
- 150 Municipalidades de Centros Poblados Menores
- Direcciones Regionales de Educación, Salud, Agricultura, Comercio Exterior y Turismo, Trabajo y Promoción del Empleo, Transportes y Comunicaciones, Vivienda y Construcción, Producción, y Energía y Minas.
- Universidad Nacional de Ancash Santiago Antúnez de Mayolo y Universidad Nacional del Santa.
- Poder Judicial: Cortes Supremas del Santa y Huaraz e incluye a Juzgados Mixtos provinciales y otros.
- Interior, que incluye Policía Nacional, Prefectura, subprefecturas y gobernaciones.
- Sectores como Presidencia del Consejo de Ministros y Ministerio Público.

La articulación entre los tres niveles de gobierno presentes en la Región, se caracteriza por ser escaza. El proceso de presupuesto participativo no articula propuestas estratégicas y de impacto en la relación, distrito-distrito, distrito-provincia, provincia-provincia y provincia-Región.

La normatividad referida a la organización del territorio, descentralización e inversión descentralizada establece la organización, funciones, instrumentos y alternativas de complementación de iniciativas de desarrollo y de creación de ambientes propicios al desarrollo, que no son aprovechadas masivamente por ninguno de los tres niveles de gobierno.

Los gobiernos locales y el Regional, de acuerdo a sus funciones, a un no se ubican en el rol de facilitadores de la inversión y del dinamismo económico de sus territorios, en el que sean los empresarios quienes decidan en qué invertir.

La sociedad civil de Ancash se constituye en organizaciones e instituciones, en muchos casos por sedes como Huaraz y Chimbote, así como en algunas provincias importantes. Siendo las principales:

- Colegios de Abogados, de Ingenieros, de Contadores, de Economistas, de Periodistas, de Licenciados en Turismo y de Licenciados en Administración.
- Cámaras de Comercio, Turismo, Industria y Construcción.
- Federación Agraria Departamental de Ancash.
- Sindicatos de trabajadores de educación (SUTEP), de salud (SUTSA), de Construcción civil, entre otros.

9

PARTIDO POLITICO TODOS POR EL PERU

- ONG como CARE Perú, ADRA, Proyecto PRA, Coordinadora Rural, World Visión Mundial, ITDG, CEDEP, REMURPE-Ancash, Diakonía, Asociación Atusparia, Asociación Natura, entre otras.
- Frentes de defensa de los intereses de Ancash, con sedes en Huaraz, Chimbote y otras provincias.
- Convención Nacional del Agro, base Santa.
- Foro Salud, Red Nacional de Promoción de la Mujer, Mesas de Concertación de Lucha Contra la Pobreza (público-privada), Cruz Roja Peruana, CODISPAS, entre otros.
- Asociación Antamina.
- Universidades Privadas de San Pedro, César Vallejo, Los Ángeles de Chimbote, así como filiales de otras universidades en las principales provincias.

Los Consejos de Coordinación en los niveles regional, provincial y distrital son espacios de presencia de importantes organizaciones de la sociedad civil.

Entre las empresas privadas que actúan en el ámbito de Ancash, destacan las mineras, las pesqueras, las agroindustriales y la siderurgia. En ningún caso el sector privado y el público tienen establecidos alianzas para el aprovechamiento de oportunidades ni de ampliación de la escala de los negocios.

La Asociación Antamina cumple importantes acciones de responsabilidad social y de impulso a proyectos productivos en coordinación con gobiernos locales y organizaciones de la sociedad civil ancashina.

3. IDEARIOS (principios, objetivos, valores de la organización política)

"TODOS POR EL PERÚ", es un partido político, cuya personería y funcionamiento a nivel nacional están sujetos al ordenamiento jurídico de la República del Perú. "TODOS POR EL PERÚ" no tiene fines de lucro. Asimismo, tiene entre sus fines, asegurar la vigencia del sistema democrático, contribuir al desarrollo nacional y a la forja de una cultura cívica y democrática, preservar la paz, la libertad y respeto de los derechos humanos y todos aquellos derechos consagrados en la Constitución Política y las leyes del Perú, en su Ideario y en sus propuestas de gobierno, siendo el servicio al Perú, su fin supremo.

La acción política de "TODOS POR EL PERÚ" se inspira en los ideales del Humanismo de Centro y de la Economía Social de Mercado, busca promover el desarrollo integral de la persona humana y el logro del bien común del pueblo peruano, conforme a los principios de libertad, equidad, justicia y solidaridad, en un ámbito de pluralidad y respeto democrático.

"TODOS POR EL PERÚ" aspira a convocar a todos los independientes que, sin pertenecer a partido político alguno, se sientan comprometidos con la necesidad de llevar adelante cambios profundos en el país, participando de manera organizada en



la vida política nacional en el marco de los principios que "TODOS POR EL PERÚ" postula. Asimismo, aquellos peruanos de buena voluntad que, habiendo pertenecido a otro partido, hayan renunciado por escrito a su organización para formar parte de "TODOS POR EL PERÚ".

4. VISIÓN DEL PLAN DE GOBIERNO

Este plan de gobierno al 2022, **RECONSTRUYAMOS ANCASH** y convertir en una región productiva, participativa, turística con mejores condiciones y oportunidades de vida para sus poblaciones.

Hacer de esta tierra uno de los principales atractivos turísticos de talla internacional, pesquero, líder nacional en la gran y mediana minería, con productos agrícolas de calidad agroexportables; la producción industrial, artesanal, comercial y de servicios son competitivas; con sistema de vías mejoradas se utiliza sostenidamente los recursos naturales preservando el medio ambiente; esta vialmente articulada con servicios de comunicación moderna interna y externa.

5. DESARROLLO DEL PLAN DE GOBIERNO

El desarrollo del presente plan de gobierno **RECONSTRUYMAOS ANCASH** se encuentra enfocado dentro del marco constitucional, acorde con los lineamientos, políticas y planes nacionales, el Plan Bicentenario el Perú hacia el 2021, así como, el plan de desarrollo regional concertado de la región al 2022, conforme a las competencias exclusivas, compartidas y delegadas de los gobiernos regionales establecidas en la ley de bases de la descentralización a los gobiernos subnacionales y contribuir al desarrollo integrado y sostenible de la región Ancash.



FORMATO RESUMEN PLAN DE GOBIERNO

a. Dimensión Social

Problemas	Objetivos	Meta al 2022	
Identificados	Estratégicos	(Valor)	
	(Solución al problema)		
Deficiente	Creación y mejoramiento de la	- Creación de nuevas infraestructura,	
infraestructura	infraestructura educativa, potencial	escolar en los tres niveles	
educativa de servicios	la calidad educativa a nivel inicial,	educativos para incrementar en un	
para cerrar la brecha	primaria y Secundaria.	20%.	
regional.	 Programa de capacitación 	- Fortalecimiento de capacidades de	
	docente a nivel de post	los docentes en un 70% al 2022.	
	grado.		
	2. Inversión pública en		
	infraestructura educativa		
	moderna y tecnológica.		
Débil atención de la	Alianzas estratégicas con entidades	- Incentivar a las entidades publica y	
salud mental de las	gubernamentales y no	privadas a las buenas practicas del	
personas	gubernamentales para atención de	cuidado de la persona y la salud	
	la salud mental en las personas	mental coberturando un 80%-	
	expuestas a la violencia social.		
Brecha educativa elevada,	Reformar y ejecutar educación de	Niños con valores, jóvenes con visión	
baja calidad ; alumnos y	calidad: instructiva, formativa, con	profesional, y empresarial, profesionales	
profesores	valores en el individuo.	competitivos con alta calidad en un 60%.	
	Con la intervención de los mismos		
	profesionales y estudiantes de las universidades; comprometiéndose en el		
	desarrollo de su ciudad y su región. Con		
	estrategias y actividades, con desarrollo		
	de programas educativos rescatando la		
	identidad como peruanos descendientes		
	de una cultura milenaria; proyectos		
	educativos para el desarrollo de		
	capacidades y a su vez que sean		
	motivación para los jóvenes y todo		
	individuo que desee superación.		



Alta tasa de desnutrición y anemia infantil-

- Falta de prevención.
- Falta de fiscalización.

Esto corresponde a: la niñez/jóvenes/ adulto mayores / población juvenil "padres a temprana edad"

- Modernizar los hospitales del de la red de Salud Ancash
- Renovación del sistema de atención al paciente o usuario.

Priorizar la alimentación y la nutrición y los cuidados de atención médica en los niños, mujeres en estado de gestación y adultos mayores; mediante capacitaciones. Evaluación y gestión de los hospitales MINSA y ESSALUD sin interferir con el ente regulador del Estado, crearemos el programa Crear el programa HAMBRE CERO con énfasis en niños, niñas y adolecentes en edad escolar.

-La región aportará con los técnicos y la gestión para hacer realidad los proyectos del Gobierno regional.

La región trabajará proyectos de la mano con el MINSA y Essalud para las medidas de prevención a través de los programas preventivos de salud (población juvenil) y de alimentación para los más vulnérales (niños, ancianos).

Adquisición de equipos modernos para el despistaje y tratamiento de enfermedades de alto riesgo de mortalidad (cáncer y otras enfermedades de alto riesgo).

- Reducción de la tasa de desnutrición e un 10%.
- Prevención al 100 %
- Fiscalización al 100%
- Reducción de la taza de padres juveniles en un 10%
- Atención satisfactoria al paciente o usuario al 100 %
- Una población con calidad de salud al 70%

b. Dimensión Económica

Problemas Identificados	Objetivos Estratégicos			Meta al 2022 (Valor)
	(Solución al	problema)		
Deficiente capacidad de	Creación del	programa	de	Infraestructuras de riego operativos y en buen
almacenamientos y de	Mejoramiento de los	s servicios de a	gua	estado, incrementando la oferta hídrica en un 10%
Infraestructuras de riego	en riego tecnificad	o con énfasis	en	
e costa y sierra.				



	siembra y cosecha de agua a nivel	
	regional.	
	Actividades: Celebración de convenio,	
	universidades, Ministerio del ambiente,	
	ministerio de agricultura y	
	municipalidades	
Deficiente capacidad de	Demarcación territorial para la	Ordenanzas Regionales y Municipales para
respuesta al	reactivación económica productiva,	coberturar en un 40% de nuestras cuencas y
ordenamiento territorial a	evitar desastres futuros.	valles.
nivel de cuencas y valles.	Actividades: Celebración de convenio,	
The state of the s	universidades y municipalidades	
Ausencia de planos	Elaboración de planos perimétricos	Inscripción Registral en un 20% de comunidades
delimitados las	delimitados de las comunidades	campesinas.
comunidades	campesinas	campesinas.
	Actividades: Celebración de convenio,	
campesinas	DOM DET ' 'II	
	PCM, PET, universidades y	
A	municipalidades	
Ausencia de certificación	Certificación en buenas practicas	La Dirección Regional Agraria certificara a 10 mil
de buenas prácticas	agrícolas de jóvenes para las labores	jóvenes en buenas practicas agrícolas.
agrícolas en jóvenes en	agrícolas, cosecha y post cosecha.	
labores culturales,		
cosecha y post cosecha.		
Deficiente	Determinación del Gerente General del	El Proyecto Especial Chinecas con gerenciamiento
Gerenciamiento del	Proyecto Especial Chinecas a cargo de	exitoso al 80%., con obras a culminar en el año
Proyecto Especial	las juntas de usuarios de riesgo del	2022.
Chinecas	ámbito del PECH, seguimiento y	
	monitoreo a las inversiones para	
	terminar con la infraestructura hidráulica	
	mayor, reconstruir las obras de arte,	
	quebradas y su rediseño.	
Falta de proyectos de	Potenciar la pesca de consumo humano	Elevar la calidad y aseguramiento de la pesca en
desarrollo de	directo brindando capacitación en	un 10%
capacidades en el sector	mejorar la capacidad de extracción de	
pesquero	cardúmenes.	
Carencia de fuentes de	Crear y promover fuentes de	Reducción de la tasa de desocupación de la
	·	·
trabajo	trabajo para nuestra población	población en un 10%.
	desocupada: promover proyectos	
	productivos sostenibles en el	
	tiempo; construir plantas	
	procesadoras con tecnología limpia	
	y intervención del gobierno central,	
	convenio de cooperación	
	internacional.	



Limitada	Gestión participativa de obras de	Incrementar la capacidad productiva
infraestructura	impacto regional, carreteras	operativa en un 20% a nivel regional.
productiva regional de	asfaltadas, servicios de agua y	
servicios.	saneamiento, la concesión del	
	muelle de Chimbote, electrificación	
	rural de centros poblados, será e	
	motor de generación del empleo y	
	reactivación económica. Represas y	
	reservorios. Planta de tratamientos	
	de aguas residuales.	

c. Dimensión Ambiental

Problemas Identificados	Objetivos Estratégicos (Solución al problema)	Meta al 2022 (Valor)
Contaminación directa de los ríos debido a las actividades extractivas y pasivos ambientales.	Evaluación y seguimiento de la contaminación de los ríos por los relaves de empresas mineras de manera conjunta con el ente rector. Actividades: Celebración de convenio, universidades, Ministerio del ambiente y municipalidades	Reducir un 10% la contaminación de los ríos por actividades extractivas.
Contaminación de los ríos por los desechos inorgánicos	Evaluación y seguimiento de la contaminación de los ríos por los desechos inorgánicos Actividades: Celebración de convenio, universidades, Ministerio del ambiente y municipalidades	Reducir en un 20% la contaminación de los ríos expuesto a desechos inorgánicos.
Erosión de suelos por ausencia de plantaciones	Potenciar las áreas forestales de suelos en proceso de erosión Actividades: Celebración de convenio, universidades, Ministerio del ambiente, ministerio de agricultura y municipalidades	Reforestación de 50000 has de suelos en proceso de erosión
Contaminación por mala disposición final de residuos sólidos.	Apropiada Ubicación y manejo de los residuos sólidos. Actividades: Celebración de convenio, universidades, Ministerio del ambiente, ministerio de agricultura y municipalidades	Reubicación de un 20% de los sitios de disposición final al 2022.



d. Dimensión Institucional

Problemas Identificados	Objetivos Estratégicos (Solución al problema)	Meta al 2022 (Valor)
Débil participación ciudadana en la ejecución de las inversiones rendición de cuentas	Crear mecanismos de transparentar a gestión pública de inversiones con el uso de la Tecnologías de información TIC.	Incrementar en un 20% la receptividad de rendición de cuentas de la población.
Elevada índice de corrupción en la administración publica	Creación de mecanismos de control de las inversiones mediante convenios de Comités de Obras para transferencia de recursos directos.	Elevar la participación ciudadana en el control económico del gasto fiscal en las inversiones en un 40%
Ineficiente control de la seguridad ciudadana rural.	Fomentar la participación integrada de las entidades involucradas en la seguridad ciudadana en las zonas alejadas repotenciando las rondas campesinas.	Recobrar la confianza del pueblo en un 70% para vivir en armonía y tranquilidad.